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勇斗罪犯、以身殉职的一级英模
——兰相田、赵虎生

2000 多年前，驼铃商队穿越苍茫大

漠，走出了一条连接东西方的丝绸之路。

而今，中欧班列满载货物往来西东，

古老丝绸之路再现“钢铁驼队”。

在第二届“一带一路”国际合作高峰

论坛上，习近平总书记强调，一致支持着

力构建全球互联互通伙伴关系，加强合作

机制。提出“建设中欧班列、陆海新通道等

国际物流和贸易大通道，帮助更多国家提

升互联互通水平”。

短短几年，中欧班列——新丝路上的

“钢铁驼队”发展迅速，连成网络，“朋友圈”

不断扩大，成为“一带一路”陆路国际大通道

建设先行者，谱写合作共赢新篇章。

广阔市场 开放共赢

在“世界超市”义乌，有一家 500多平

方米的西班牙商品进口馆，销售西班牙红

酒与橄榄油等商品。其主人叫金海军，西

班牙华侨商人。

金海军的父辈从浙江青田到西班牙

经商数十年，销售的是从中国义乌采购的

日用小商品，如今他反其道而行之，将西

班牙的特色商品带回了中国。

2014 年 11 月 18 日，连接“世界超市”

义乌和欧洲最大小商品集散中心马德里

的义新欧中欧班列首发。原先通过海运需

要近两个月的时间，现在只需 10 多天可

达。“商品周转快了，资金和仓储的压力也

大大减轻了。”金海军说。

他介绍，过去，西班牙最好红酒产

区里奥哈产区出产的“威邦帝国”牌红

酒，苦于没有销售渠道。义新欧班列开

通后，该品牌红酒被中国采购商销售至

中国乃至美国、日本等地，如今一年销

售达到 2 亿瓶，跃居当地第一，有效提

振了当地经济。

西班牙红酒、波兰牛奶、保加利亚玫

瑰油、法国母婴产品、德国汽车……越来

越多的欧洲商品搭上中欧班列国际列车，

一路向东，走进广阔的中国市场。

义新欧中欧班列运营方、义乌天盟实

业投资有限公司董事长冯旭斌说，现在，

越来越多的沿途国家和地区的政府及商

户，都希望把“特产”搭上义新欧中欧班列

来到中国市场，班列回程货源“不是问

题”。

今年前三季度，义乌外贸进出口总值

2169.1 亿 元 人 民 币 ，比 去 年 同 期 增 长

10.8%；出口增长 8.5%，进口增长 194.8%。

记者了解，义乌计划在 2020 年初步

建成全球日用消费品进入中国的桥头堡，

形成“买全球，卖全球”的全方位贸易格

局。

西扩东延 贯通速达

2019 年 10 月 9 日，中欧班列“世界电

子贸易平台（eWTP）菜鸟号”首趟班列从

浙江义乌鸣笛启程。这是义新欧中欧班列

开通的第 11条线路。

82 个标准集装箱、约 20 万件电子产

品和家居用品等抵达比利时列日后，通过

当地物流渠道迅速分发至德国、法国、荷

兰、波兰、西班牙、意大利和捷克等国。

随着中欧班列向西辐射范围越扩越

广，中欧班列的另一端，也逐步向着中国

东南延伸。

从 事 国 际 物 流 业 务 20 多 年 的 尊 程

（重庆）供应链管理有限公司总经理杨明

回忆，5年前，他们承接了一批东南亚国家

的面粉、木薯干等生鲜货物从泰国出发，

先经上海，再经长江向西运至重庆。由于

运输时间过长，货物发霉变质，损失惨重。

2017年 9月 25日，“陆海新通道”铁海

联运班列开通，我国西部到新加坡等东南

亚国家的时间，比过去出海时间至少缩短

10天。

这一陆海贸易新通道，以重庆为运营

中心，以广西、贵州、甘肃、青海、新疆等西

部省份为关键节点，向南经广西北部湾等

沿海沿边口岸通达新加坡等东南亚国家。

韩国 LG集团越南工厂生产的电子产

品，经“陆海新通道”抵达重庆，再通过中

欧班列运抵欧洲；德国、比利时的货物也

通过中欧班列和“陆海新通道”运抵东南

亚市场，并分销至日本、韩国等东亚国家

……如今，像尊程这样的供应链公司依托

中欧班列和陆海新通道拓展了更多新业

务，物流周期成功缩短一半以上。

截至今年 9月底，陆海新通道目的地

覆盖新加坡、日本、澳大利亚、德国等全球

六大洲 90 个国家和地区的 190 个港口；

“一带”和“一路”，实现有效贯通。

助推合作 比翼齐飞

在德国杜伊斯堡港码头，五颜六色的

集装箱像楼房一般鳞次栉比，印有“中欧

班列”字样的蓝色集装箱引人注目；龙门

吊正忙碌着将一个个集装箱装上火车，即

时发往中国……

杜伊斯堡港口股份有限公司董事长

埃里希·斯塔克由衷感叹：“中欧班列贡献

大！”

伴随着中欧班列常态化运行，中欧间

的产能合作也越来越深入。

南京高精传动设备制造集团有限公

司主要生产齿轮箱和传动设备，客户遍布

全球。2014年其产品入驻杜伊斯堡港，通

过中欧班列将产品部件从中国运往欧洲。

不仅如此，公司还依托杜伊斯堡港的枢纽

优势，在当地成立了欧洲营销、服务和研

发总部，针对欧洲和国际化市场，中德联

合研发新产品，进一步深化了国际产能合

作。

中欧班列让吉利汽车的全球化布局

如虎添翼。

2017 年 10 月 12 日，吉利伦敦电动汽

车公司的 TX5 汽车零部件首次通过中欧

班列运抵义乌。吉利义乌新能源整车项目

总监金国君介绍，运费不到空运的四分之

一，运输时间则比海运节省了 60%，为项

目争取了更多时间。2018 年 6 月，位于比

利时根特的沃尔沃欧洲工厂工作人员将

整车装载到中欧班列上，16天后抵达中国

西安。

宝马、沃尔沃、保时捷、奥迪、长城汽

车……越来越多的汽车企业通过中欧班

列进行整车和零部件的进出口货运。效率

提升，规模扩大，技术在协同下发展，各国

消费者享受到全球统一标准的产品，中欧

班列给全球汽车产业带来新的机遇。

“我们要坚持走开放发展、互利共赢

之路，共同做大世界经济的蛋糕。”——中

欧班列，这一当代“钢铁驼队”，正源源不

断将巨大利好播撒新丝路，拓展着各国各

地区共享、共赢新发展空间。

（记者 屈凌燕 许舜达 赵宇飞 刘巍
巍 陆华东）新华社北京11月14日电

你来我往，“卖”“买”双赢：中欧班列谱写丝路新传奇
□ 新华社记者

——新时代新作为新篇章·总书记关切开放事

2006 年 7 月 1 日，一条穿越世

界屋脊、将祖国温暖送到高原边疆

的“天路”——青藏铁路，终于全线

通车了，这是一件让祖国各民族人

民欢欣鼓舞，让世界叹为观止的壮

举。

建设青藏铁路，在新中国成立

后得到党和政府的高度重视。早

在 20 世纪 50 年代，党和国家就着

力研究解决进藏铁路建设问题，并

于 1958 年作出了修建青藏铁路西

宁 至 格 尔 木 段（即 西 格 段）的 决

策。经过 1958 年动工修建、1960
年停工缓建、1974 年挥师复建，到

1984 年 5 月，青藏铁路西格段 814
公里建成通车。

进入新世纪，党中央从推进西

部大开发、实现各民族共同发展繁

荣的大局出发，作出了修建青藏铁

路格尔木至拉萨段的重大决策，提

出了建设世界一流高原铁路的目

标。经过各方面的精心论证和充

分准备，2001 年 6 月 29 日，青藏铁

路正式开工。

青藏铁路是世界上海拔最高、

线路最长的高原铁路，沿线高寒缺

氧，地质复杂，冻土广布，工程十分

艰巨。中国的建设者们经过几年

艰苦奋战，在攻克许多罕见科技难

题之后，最终建成了穿越世界屋脊

的“天路”。铁路全线路共完成路

基土石方 7853万立方米，桥梁 675
座、近 16 万延长米；涵洞 2050 座、

37662横延米；隧道 7座、9074延长

米。2006 年 7 月 1 日，青海西宁至

西藏拉萨全长 1956 公里的青藏铁

路全线通车。

青藏铁路全线贯通，对改变青

藏高原贫困落后面貌，增进各民族

共同团结进步和共同繁荣发展，促

进青藏铁路沿线地区的经济社会

又好又快发展，产生了广泛而深远

的影响。

新华社北京11月15日电

天 路

11月 16日，在福建省武夷山市，身着传统服饰
的小朋友在展示茶艺。

当日，海峡两岸小茶人大赛总决赛在福建省武
夷山市举行。比赛自今年8月份开始海选以来，共
吸引海峡两岸近2000名小朋友参与。

新华社发 陈颖 摄

新 华 社 太 原 11 月 15 日 电
（记者 王菲菲） 20多年来，兰保

田时常会梦到哥哥，“梦到他又回

来工作了”。57岁的兰保田是山西

省原平市公安局苏龙口派出所副

所长。1995 年，他的哥哥兰相田

在抓捕罪犯的过程中壮烈牺牲，

一同牺牲的还有兰相田的战友赵

虎生。

兰相田生于 1960年，是山西省

原平市人，1981 年参加公安工作，

1992年加入中国共产党，在山西省

原平市公安局三街派出所任指导

员。赵虎生生于 1958年，山西省原

平市人，1980 年参加工作，1987 年

加入中国共产党，1989年参加公安

工作，在山西省原平市公安局三街

派出所任民警。

1995年 4月 1日中午，获悉拐

卖妇女的一名罪犯潜回家中的消

息后，兰相田、赵虎生立即和战

友赶往目的地，包围了罪犯的住

所。罪犯听到动静，手持子弹上

膛的猎枪企图从厨房后窗逃跑。

他们临危不惧，冲进屋里，围住

罪犯。罪犯负隅顽抗，妄图开枪

行 凶 。 他 们 无 私 无 畏 ， 猛 扑 上

去，紧紧抓住罪犯手中的猎枪，

展开殊死搏斗，在搏斗中竟将猎

枪拧成三截。罪犯见无法逃出，

丧心病狂地引爆藏在身上的炸药

包，兰相田同志当场壮烈牺牲，

赵虎生同志在送往医院途中以身

殉职。

1995年 4月 13日，公安部追授

兰相田和赵虎生同志一级英雄模

范称号。

“时刻向哥哥看齐，这是我对自

己的要求。”兰保田说，自从参加公

安工作以来，每次出警都会想到哥

哥，想着要对得起自己辖区内的老

百姓。工作 20 多年来，也曾多次遇

到危险情况，但兰保田从来没有退

缩过，“既然成为一名警察，就要对

得起自己这身警服。紧要关头，就要

冲上去！”

自从村头制衣厂响起了缝纫声，村

里的麻将就“哑”了。

“哒哒”的缝纫声取代了“哗哗”的

麻将声，“闲奔波”看在眼里，喜在心头：

多年来为了改变村里的面貌，没有“白

奔波”。

“闲奔波”是江西省武宁县鲁溪镇

梅 颜 村 党 支 部 书 记 夏 涓 沅 的 网 名 。

2014年，夏涓沅放弃年薪 30万元的企业

高管职务，回到家乡。

“当时我的决定，家人和乡亲们都

很不理解。”夏涓沅说，“我只是想趁有

能力的时候，为家乡做点事。”

2015年之前，梅颜村虽然也是先进

村，但“搓麻”之风刹不住。村里年轻人

大多外出务工，留守在家的老人、妇女

每天把上学的孩子送去学校后，空闲时

间就会聚在两个小卖部打麻将，几乎每

天都会凑齐十几桌，围观者都把路堵住

了。

“那时候，村里因为打麻将经常出

现吵嘴的现象，家里也不和谐。”夏涓沅

说，靠明令禁止没有用，劝说也只能是

卖个面子管一时，找到让村民觉得比

“搓麻”更有味道的事是关键。

一定要让村民们“忙起来”。2016
年，夏涓沅利用在外务工期间积累的资

源，在村里创办了一家生产消防梯的工

厂。梯厂用工以村里的留守人员为主，

尤其是贫困户优先。

夏 元 林 曾 是 村 里 的 贫 困 户 ，2016
年，夫妻俩进入消防梯厂做烧火工。如

今，他们三个月的收入远超往年三百

天，已于 2017年底脱贫。

“在家门口就能赚钱，还能照顾家

里，这样的日子之前想都不敢想。”夏元

林说。

看到办厂帮助乡亲效果很好，夏涓

沅接着又在村里办起了消防制衣厂。

曾是村里麻将馆的一座两层楼民房，如

今成了制衣厂的缝纫车间。

“以前打麻将包输不赢，现在做衣

服只赢不输。”53 岁的村民柯秋香一边

赶制着消防衣，一边爽朗地对记者说。

柯秋香介绍，以前打麻将经常一个月就

输掉 1000 多块钱，“输了钱心里也不舒

服！”

每天工作不到 8 小时，每个月大约

有 2000 元入账，还不耽误接送小孩上

学、做家务，怪不得柯秋香这么开心。

在消防梯厂做刷漆工的夏金香是

被夏涓沅“骗”进厂的。她是搓麻“带头

大姐”之一，从进厂初期的不习惯甚至

抵触，到现在撵也撵不走——月薪 4500
元稳稳地放进荷包里的“诱惑”挡不住。

制衣厂和梯厂共招用了村里近 50
名留守人员，“集”齐了像柯秋香、夏金

香这样的全部麻将桌常客。

产业有了，村民有事做了，但闲暇

时间如果不充实，“搓麻”之风还可能返

潮。怎么办？

喜 爱 诗 书 的 夏 涓 沅 成 立 了“ 竹 林

堂”诗社，很受村民欢迎，一些原来爱打

麻将的村民加入其中，现在已有 20余名

会员。

走进村部，诗书满墙，“农民诗人”

们的作品扑面而来。“这是我们这几年

出的诗集。”“诗人支书”夏涓沅自豪地

捧出一本本诗集。

尝到以文“化人”的甜头，2018 年，

夏涓沅又创办了梅颜村农民老年学校，

村里一下就有 200 多名老人报名参加。

诗词创作、广场舞、采茶戏、龙灯舞、马

灯舞、篮球赛……梅颜村的文化活动丰

富多彩。

“平时有活干有钱挣，闲暇时间被

各种文化活动填满，谁还有时间打麻

将？”鲁溪镇党委书记熊自安说。

曾经“风光无限”的麻将桌，已“失

业下岗”，被“冷落”在制衣厂杂货间的

墙角，落满灰尘，这是乡村风气的改善，

更是社会治理的创新。

党的十九届四中全会指出，社会治

理是国家治理的重要方面。必须加强和

创新社会治理，完善党委领导、政府负

责、民主协商、社会协同、公众参与、法治

保障、科技支撑的社会治理体系，建设人

人有责、人人尽责、人人享有的社会治理

共同体，确保人民安居乐业、社会安定有

序，建设更高水平的平安中国。

“通过加强和创新社会治理，我们

着力构建和谐人文生态，谋公共事业发

展、公共文明指数升值，让人民群众有

浓浓的获得感、幸福感。”武宁县委书记

杜少华说。

“分享丰收喜悦，扫平灵魂的荒芜，

让阳光四溢，重浴肥沃的良田。”夏涓沅

写下了这样的诗词。

新华社南昌11月16日电

麻将桌“失业”记
□ 新华社记者 黄浩然

新华社太原 11 月 15 日
电 （记者 魏飚） 记者从山西

省国资委了解到，山西省属企

业子企业混合所有制改革率达

70.9%，山西省属企业集团层

面 混 合 所 有 制 改 革 实 现“ 破

冰”，截至 11 月 5 日，已完成交

易金额达 7.67 亿元，另有 2 个

项目完成签约，拟交易金额达

12 亿元。另外，还有 6 个混改

项目将于近期达成合作意向，

签订合作协议。

据了解，为增加混改项目

的知晓度，近年来山西省国资

委广泛运用各种平台和推广契

机，积极推进项目落地落实落

细。今年，山西省国资委已先

后在第十三届中国（河南）国际

投资贸易洽谈会、山西—环渤

海投资交流会、“一带一路”晋

商国际合作推进会、第二届中

国国企混改与企业并购（成都）

峰会等大型会议上，进一步对

“腾笼换鸟”及混改项目进行路

演推介。

山西省国资委副主任高春

毅介绍说，集团层面的混改难

度较大，但这是必须要面对的

改革，也是混合所有制改革的

重要突破口。今年 4 月，山西

省出台了《2019 年国资国企改

革行动方案》，首次明确太钢、

太重、汾酒、大地、云时代等 8
户企业在集团公司层面开展混

改试点；5月，经国务院国有企

业改革领导小组同意，山西太重、文旅、大

地等三户企业首次列入全国国企混改试点

名单。汾酒集团整体上市有望在今年年底

完成，核心资产已基本完成注入。
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（上接1版）通过帮扶活动，累计帮助

群 众 销 售 畜 产 品 209.78 万 元 、粮 食

7.26 万 元 、蔬 菜 2.68 万 元 、中 药 材

4500余元、手工制品 5000余元。”

抓民生要抓住人民群众最关心

最直接最现实的利益问题，抓住最

需要关心的人群。方山县牢牢守住

民 生 底 线 ， 精 心 做 好 各 项 民 生 工

作：扎实落实教育系统绩效工资考

核和分配指导意见、中小学教师队伍

管理暂行办法、中小学（幼儿园）教师

奖励激励暂行办法，逐步提高办学

水平，着力提振教育信心。稳步扩大

社会保障覆盖面，积极巩固“两线衔

接”，农村城市低保、农村特困人员

集 中 供 养 、 分 散 供 养 基 本 生 活 标

准、孤儿集中供养、分散供养均进

行了提标，农村低保提高到 4344 元

人/年。对标建设宜居宜游宜养生态

优良营地目标，全面启动县城改造

工程，加快推进旧城改造步伐，目

前一期工程已经竣工验收，二期工

程正在紧锣密鼓推进；加快实施棚

户区改造项目；集大型会议、文艺

演出、观影等多功能于一体的县城

影剧院落成并投入使用；投资 5053
万元的社会福利院养护楼建设项目

主体工程已经完工。投资 1.5 亿元、

28.015 公里的“圪洞—张家塔民居”

旅游公路完工 80%以上。一件件社

会反响强烈、群众急难愁盼的问题得

到了解决，赢得了人民群众的广泛赞

誉和肯定。

“下一步，我们将在‘深学、严查、

实改、求效’上下功夫，县级领导领题

紧抓，单位乡镇上下联动，紧盯问题

台账，紧盯整改实效，紧盯建章立制，

把‘学’的成果和‘查’的问题落实到

‘改’上，以务实举措扎实推进专项整

治，以群众的所获所感检验主题教育

成效。围绕‘巩固提升脱贫成果、坚

定扎实改善民生、持续改善完善基础

设施’三项重点工作，坚守初心，奋发

有为履行使命，为努力开创全县经济

社会各项事业发展新局面而奋斗。”

王锦锋说。

（上接1版）
市工信局以主题教育为契机，进

一步完善服务企业长效机制，开通

96302 热线，充分发挥“互联网＋服

务”的作用，全面畅通“线上、线下、热

线”三位一体问题受理渠道，将热线

打造成为“一号受理、联动协同”的一

站式企业服务平台，力争通过持续优

化营商环境，充分激发转型新活力。

主题教育开展以来已受理企业问题

和诉求 8条并已全部办结。

“下一步，我们将严格按照‘不忘

初心、牢记使命’主题教育要求，在市

委、市政府的坚强领导下，围绕工业

高质量发展优化思路，坚定转型发展

政治自觉、思想自觉、行动自觉，强化

责任担当，用非常之力、恒久之功推

进转型，推动全市工业经济质量变

革、效率变革、动力变革，实现持续健

康发展。”郝继平表示。

守初心抓整改 强服务惠民生

强化服务理念 激发创新活力


